

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, miércoles 8 de Febrero 1899.

N.º 5.323

SECCION POLITICA

Singulares legisladores

Seguendo el contralmirante Sr. Montojo el ejemplo del otro contralmirante Sr. Cervera, pide el apoyo del gobierno para obtener una senaduría vacante por Málaga. Cervera ya es senador electo, y Montojo quiere serlo también. El pretexto para esa aspiración senatorial es el deseo que parecen abrigar esos señores de explicar y exculpar su conducta ante las Cámaras y la opinión.

El deseo es muy laudable, pero anárquico. Donde deben los exjefes de las escuadras destruidas completamente en Santiago y Cavite explicar y defender su conducta es ante el tribunal de justicia, encargado del proceso á que están sujetos. Allí, ante sus jueces, deben dar cuenta de sus actos militares y de la destrucción de nuestras escuadras, tras de la cual vino de manera inevitable la pérdida de todo nuestro imperio colonial. Y mientras cumplan esos desafortunados generales de la armada ese deber elemental, no pueden solicitar la intervención de otro poder del Estado, el legislativo, sin producir una confusión de poderes, esencialmente anárquica. Al tribunal de justicia, no á las Cortes, toca declarar si los generales Cervera y Montojo fueron desgraciados ó criminales.

Sólo en el caso de que apurada la jerarquía y los procedimientos judiciales, resultase una obra injusta, sería procedente y legítimo solicitar la intervención de los demás poderes para corregir y castigar la extralimitación ó el abuso del judicial. Mientras no llegue ese caso el orden público, el respeto á las leyes, el más elemental deber, repetimos, en una sociedad civilizada imponen el respeto más absoluto á la acción judicial.

Ni los generales Cervera y Montojo demuestran ese respeto con sus pujos senatoria-

les ni el gobierno dando carácter oficial á esas candidaturas inverosímiles, que sólo en esta desgraciada tierra de España pueden surgir y prosperar.

Si todos los procesados por delitos que afectan en primer término al interés público abrigaran la pretensión de convertirse en senadores y diputados para explicar su conducta, y el gobierno diera en la flor de ampararles, el Parlamento en vez de fabricar leyes fabricaría impunidades y anarquía.

Sobre el tema de los sumariados

Escrito el artículo anterior, leemos en un diario dinástico otro, que titula «A casa de actas», y que, entre otras cosas, dice:

«Es que los generales Cervera y Montojo tratan de escurdir las responsabilidades que contra ellos arroja la sumaria incoada con motivo de las catástrofes de Santiago de Cuba y de Cavite con el manto protector de la inmunidad? Por nuestra parte no creemos, no queremos creer que tal sea el móvil de aquellos jefes de la marina española, sino otros más altos y más en conformidad con el sentido ético de la difícil misión que la patria les encomendó en aquellos terribles momentos de angustia para todos sus hijos.

Pero si nosotros pensamos de esta manera, no deben olvidar los generales vencidos que existe una gran masa de gentes, muy ladina y muy suspicaz, siempre inclinada á lo peor, que interpreta el deseo que demuestran de ir á las Cámaras, más bien como un medio de eludir la acción de los tribunales militares que por la necesidad de explicar sus actos ante el país.

Reflexionen ambos señores acerca de estos extremos, y comprenderán cómo las suspicacias del vulgo, de este vulgo inconsciente é impresionable que tantas veces se equivoca en sus juicios, están en cierto modo justificadas en la presente ocasión.

Y el vulgo cree que Cervera y Montojo, desde que regresaron á España, no hacen otra cosa que ir á «caza de actas.»

(El Mercantil Valenciano).

Hermoso proyecto

¿Queréis saber si alguien es ó no un verdadero democrata? No averiguéis cómo piensa, sino cómo siente. Investigad, no sus ideas, sino sus simpatías. Si la desgracia le atrae y se previene contra la prosperidad; si aborrece á Napoleón en Austerlitz y le admira en Santa Elena; si prefiere la Irlanda esclavizada á la Inglaterra omnipotente; si ama la Iglesia de los mártires y detesta la de los inquisidores, ese es un democrata de corazón, sean cuales fueren sus preferencias políticas. La democracia es en su esencia la religión del infortunio. Ya sé yo que hay democracias batalladoras, conquistadoras, militares, sedientas de oro y de poder; pero esas son democracias falsas, democracias degeneradas que llevan en el seno el cáncer que ha de devorarlas.

Más aún que por el radicalismo de sus ideas, el ilustre repúblico peruano D. Mariano José Madueño merecerá por la elevación de sus sentimientos un democrata de verdad. Nada más noble y delicado que las consideraciones que dicho señor consagra á nuestra desgracia en el folleto que acaba de publicar en Barcelona. Perteneciente á un Estado que debió á la insurrección su independencia, el señor Madueño no disfraza ni oculta la simpatía que siempre merecieron á los americanos españoles los insurrectos cubanos. Hombre de recto y severo juicio, no disculpa ni atenua los defectos y las locuras que nos han llevado al desastre. Pero lejos de juzgar por ello á España muerta ni moribunda, todo su trabajo es un himno cantado al porvenir de la patria española, si aleccionada por sus desdichas, rectificadas los torcidos rumbos, orientada hacia el porvenir, confiada en la interna vitalidad de la raza, consagra la integridad de sus fuerzas formarse una vida nueva.

¡Bien venidos estos acentos de consuelo y esperanza que llegan á nosotros, para confortarnos en estos días, dignos de figurar entre los más negros de nuestra accidentada historia! Ellos acreditan que la conciencia de un común origen, el sentimiento de solidaridad y de cariño que engendran los lazos íntimos del parentesco no se han extinguido en el alma de las naciones de nuestra extirpe, y pueden renacer. No; las hijas no reniegan de su madre en la hora de la afición. El gemido de nuestro infortunio ha encontrado en la Améri-

ca española un eco de simpatía. El corazón de la raza late al unísono á uno y otro lado del Atlántico. Y haciéndose órgano de esa gran comunidad espiritual, el Sr. Madueño se complace en presentar á los ojos de la actual España, enferma y decadente, la imagen espléndida de una España regenerada, potente, próspera, reingresado en la civilización á la cabeza de diecisiete nacionalidades, sus hijas, para emular, en el sentido moderno, las glorias de su vieja historia, y pesar de un modo decisivo y bienhechor sobre los destinos del mundo.

Pero el folleto del Sr. Madueño no es una obra de mero lirismo. Indica el fin sólo para señalar los medios. Trata de someter á la consideración de todos los españoles cultos y amantes de su patria dos proyectos de inmediata ejecución. El uno, de índole mercantil, consiste en abrir al comercio español el inmenso mercado del Amazonas peruano, fuente fecunda de riqueza y prosperidad. El otro, de carácter predominante intelectual, estriba en la publicación en España de un gran diario hispano-americano, concebido y realizado con tal amplitud de plan que le permita un día rivalizar y aun exceder á las más grandes publicaciones periódicas del mundo. Así y no con arranques oratorios, estima el Sr. Madueño que podrá ser un hecho de solidaridad tan necesaria y tan deseada de todas las ramas hoy desgajadas del viejo tronco español.

Quede para los especialistas el juicio del primer proyecto. De la realización del segundo, ¿quién no comprende y siente la necesidad? Si han de estrecharse alguna vez las relaciones entre los miembros dispersos de nuestra raza, la creación de un órgano que sirva de instrumento á esa aspiración es de precisión absoluta. Sólo un periódico que recoja á diario para transmitir las palpitaciones de la opinión ibérica en uno y otro continente, puede servir entre ellos de vínculo de unión. Sin él, los que acariciamos ese ensueño á ambos lados del Atlántico, seguiremos como hasta aquí incomunicados. En el espejo fiel de esa publicación aprenderán las naciones de origen español á comprenderse y amarse. Por ella se comunicarán sus sentimientos é ideas, sus proyectos y aspiraciones. En ella encontrará el comerciante datos para sus especulaciones, el industrial informes precisos para su industria, el político inspiraciones para su conducta, el sabio, el literato, el artista, noticia circunstanciada del progreso intelectual de sus hermanos de Ultramar. Con un diario todo es en esa dirección posible; sin él no es posible nada. El periódico cuya publicación propone el Sr. Madueño podría y debería ser en el mundo como el verbo de nuestra raza.

Hora es ya de que se empiece á hacer algo serio en este camino. Ho-

ra es de que la aproximación fraternal de todas las naciones de origen español deje de ser un mero tópico de retórica, utilizado en determinadas solemnidades académicas, como aquel factuoso centenario colombino, hoy de tan amarga recordación. No hay que fiar en los gobiernos el logro de esas grandes empresas. Nunca ellos las acometieron; nunca ellos las consumaron. No competen tales empeños á la acción meramente adjetiva de los poderes del Estado. La vida real, las relaciones verdaderas, sustantivas, los pueblos son los que las hacen. La intervención oficial viene después para regular, dirigir, no siempre con acierto, fuerzas que ya encuentra vivas y cosas que ya están hechas. Pedirle al Estado que haga cosas y engendre fuerzas es demandar de él un imposible. Eterno horror de nuestra raza indolente que, llevando siempre por delante al funcionario, sólo acierta á poner en todo la horca antes que el lugar.

Si el proyecto del Sr. Madueño no encuentra en nuestras adormiladas clases directoras la acogida que merece, será porque aquí se haya perdido toda esperanza de rendición y toda fe en el porvenir.

ALFREDO CALDERÓN.

(El Mercantil Valenciano).

SECCION DE NOTICIAS

El «Currier» de Egipto publica la siguiente noticia.

En las cercanías de la pirámide situada al norte de Abusir (campo muerta de Sakkara) se practican desde hace algun tiempo escavaciones, bajo la dirección del doctor Schäfer, del Muser de antigüedades egipcias de Berlín.

Las escavaciones han dado por resultado el hallazgo del templo del sol, de la dinastía N., mencionado con frecuencia en las antiguas inscripciones, y que consiste en una pequeña pirámide rodeada del templo y de sus correspondientes edificios. Estos fueron construidos por el Rey Ran woser que tiene su sepultura en pirámide, llamada mediana de Abusir.

Encuétrase en el interior del templo del sol un altar de bloques de alabastro de seis metros de largo.

En lo sucesivo este templo será la antigüedad más notable de Abusir.

En París se ha llevado á cabo otro ensayo de teatro científico.

En la Bodiniere se ha creado el Teatro de la naturaleza. El ensayo, general, que tuvo bastante éxito, se rigió por el siguiente programa:

«La creación del mundo», espectáculo en tres partes y diez y ocho cuadros, de los señores Guillaume Meyer y J. de Saint-Mesmin; «mise en ecéné», de Krantz; música, de Archambaud.

Primera parte.—A través de los astros; los hijos del sol.

Segunda parte.—El Nacimiento de la tierra.

Tercera parte.—El nuevo mundo; la obra de las aguas.

Este espectáculo se representa mediante proyecciones é ilustraciones explicativas de las teorías cosmogónicas y geológicas relativas al origen de los mundos.

Las proyecciones más notables son las de protuberancia solar, la condensación terrestre, la formación de

los océanos y de las montañas, en resumen, la idea de M. Bodiniere es digna de elogio.

El teatro se ve visitado por un público cada día más numeroso.

La Biblioteca Nacional adjudicará en Diciembre del presente año dos premios:

Uno de 2.000 pesetas al autor español ó hispano americano de la colección mejor y más numerosa de artículos bibliográficos biográficos relativos á escritores españoles ó hispano-americanos. Estos artículos deberán ser originales ó contener datos nuevos é importantes respecto á los autores ya conocidos que figuran en nuestras biografías, y en uno y otro caso se indicarán las fuentes de donde se hayan sacado las noticias á que se refieran los mencionados artículos.

Otro de 1.500 pesetas al autor español ó hispano-americano que presente en mayor número y con superior desempeño monografías de literatura española ó hispano-americana, ó sean colecciones de artículos bibliográficos de un género, como un catálogo de obras sin nombre de autor, otro de los que han escrito sobre un ramo ó punto de historia, sobre una ciencia, sobre artes y oficios, usos y costumbres, y cualquier trabajo de especie análoga, entendiéndose que estas obras han de ser asimismo originales ó contener gran número de noticias nuevas.

Se admitirán los trabajos de los opositores hasta el día 30 de Noviembre del corriente año, debiendo quedar entregados en la Biblioteca Nacional antes de las cuatro de la tarde del referido día, con sobre dirigido al secretario de la misma.

La fotografía animada

Los aficionados á la fotografía se venían quejando de que la manía les sale muy cara, sobre todo desde que á pretexto de la subida de los cambios los almacenistas encarecieron de una manera casi prohibitiva los precios de los artículos indispensables al cultivo del agradable arte. ¿Qué dirán ahora cuando se enteren de que muy pronto el hacer fotografías que valgan la pena va á ser cosa mucho más complicada que ahora, y que las cámaras que hoy gastan van quedando relegadas á la categoría de juguetes propios para los chicos de la escuela!

Lo que hoy priva y lo que se va haciendo camino rápidamente es la fotografía animada, ó sea el cinematógrafo, que gracias á perfeccionamientos y á simplificaciones, se encuentra ya al alcance de todo el mundo. El mutoscopio, el biograph y otros aparatos similares hacen furor en el extranjero. Dentro de poco los turistas no viajarán armados de kodaks, sino de cámaras capaces de sacar 40 fotografías por segundo; al volver á sus casas podrán enseñar á sus familias y amigos cuadros completos de lo que vieron y fotogefaron durante sus viajes. La aplicación del este reoscopio á este género de vistas animadas aumenta grandemente el realismo de los cuadros.

La fotografía animada, empieza además á ser un poderoso é interesantísimo auxiliar de los archivos históricos.

Cuando la comisión hispano-americana estaba funcionando en París, el presidente Mac-Kinley telegrafió

encargando que la firma del tratado de paz por el cual pasaba á poder de los Estados Unidos todo un imperio colonial, se hiciera teniendo en el salón una gran cámara que fotografiasse el acto á razón de 40 fotografías por segundo! El objeto de Mac Kinley era dejar á las generaciones futuras el cuadro real de aquel acto histórico.

El Papa, cuyo célebre soneto á la fotografía es ya clásico, ha querido también que la posteridad le conozca, no por las obras de los pintores de cámara, sino de una manera más real, y al efecto ha hecho que saquen de él nada menos que 17.000 fotografías, representando actos de su vida. Se asustará más de un lector pensando en las horas que habrá tenido que estar el anciano León XIII ante la máquina fotográfica; pero si se reflexiona que los aparatos perfeccionados que se emplean para la fotografía animada dan, como queda dicho, 40 fotografías por segundo, ó sean 2.400 por minuto, comprenderá que la operación de hacer los 17.000 clichés ha durado menos minutos de los que hace años se necesitaban para hacer un solo retrato.

El emperador Guillermo, cuya universalidad de aptitudes forma, como es sabido, uno de los rasgos salientes de su carácter, es también grande admirador y aficionado á las fotografías animadas. Tiene una inmensa colección de ellas, y durante su viaje á Constantinopla y á Palestina, se hizo retratar miles de veces por medio del biograph.

La reina Victoria, no obstante sus gustos algo anticuados, ha hecho que el biograph y el mutoscopio reproduzcan la vida que hace en su castillo favorito, el de Balmoral, en Escocia. A la última cacería dada por Mr. Faure el presidente de la república francesa fué llevado un fotógrafo, el cual tomó varios miles de vistas que permiten juzgar de la habilidad del presidente como tirador. En ella se ve que de tres tiros mister Faure, mató tres faisanes, y se ven hasta los menores detalles, hasta las plumas que vuelan por el aire al ser herida el ave.

A la vuelta de dos ó tres años no habrá acontecimiento importante del cual no quede memoria palpitante y real por medio de la fotografía animada.

Ya lo saben los aficionados. Hay que arrinconar las máquinas que hoy tienen, y que resultan ya anticuadas y demasiado simples.

Ecos políticos

También en Cuba se les sigue formando una nube negra á los yanquis.

Todo parece indicar que el Viejo Chino, Máximo Gómez, seguirá las huellas de Aguinaldo.

Ahora dice que no puede licenciar sus tropas si no se le dan sesenta millones de dollars para pagarlos. Los Estados Unidos le han ofrecido tres, y el jefe insurrecto se ha echado á reír.

Si los norteamericanos quieren posesionarse en paz de la gran Antilla, no tendrán mas remedio que agachar la cabeza y pasar por la imposición de Gómez.

Si no, todavía hemos de ver renovada la lucha en la manigua, y esta

vez, afortunadamente, no será contra españoles.

La Cámara de diputados yanquis ha votado una ley en que eleva á cien mil hombres el contingente de su ejército.

Esto demuestra que no piensan abandonar el Archipiélago filipino, lo cual nos debe servir de satisfacción, lo mismo por ellos que por los tagalos, porque concluirán por romperse las hostilidades.

Si así sucediese, sin importarnos gran cosa ni quitarnos el sueño para nada, nuestros votos están por los indios, como cien veces hemos dicho ya.

Por ahora no desaparece el ministerio de Ultramar, hasta que se resuelvan ciertas cuestiones jurídicas. Estas pueden estirarse cuanto quierán nuestros gobernantes.

Mientras tanto, vamos chupando. La mayor parte del personal del ministerio continuará funcionando como si tuviésemos Ultramar.

Y no dejarán de abonarse las nóminas de los amigos y paniaguados.

Es lo que dirá el Viejo Pastor; que por ahora sigan comiendo esos buenos amigos. ¿Quién sabe lo que sucederá mañana?

Al mismo tiempo que el indulto á los periodistas (que todavía no han salido de la cárcel) concedió otro el Gobierno á los criminales, que ya todos están en la calle.

Se cuentan casi por miles los ladrones, estafadores, homicidas y de más gente de esa calaña á quienes han abierto los fusionistas las puertas de los penales.

Esta clase de delincuentes si que son los mimados de los gobiernos restauradores.

Sobre ellos llueven los indultos, que es una bendición de Dios.

También es verdad que ellos no se meten para nada con los personajes de la situación, y si llegan, por error, á robar á alguno de éstos, el cronómetro, enseguida lo devuelven.

Esta conducta merece siempre una buena recompensa cuando se presenta el caso.

Los periodistas son harina de otro costal. Las censuras sublevan la opinión; sus ataques pueden poner en peligro la vida del Ministerio. Que no haya compasión para ellos, que paguen su pretendida independencia.

Por eso si le dan á escoger á un personaje ministerial entre un periodista y un criminal, se queda con éste.

Y de este modo son dos.

Leemos:

«Dice el Herald: «El Capitán general está dispuesto á hacer luz en cuanto se refiere á las denuncias hechas por soldados repatriados quienes no se entregó el dinero que figura como recibido en los pasaportes. Marín se propone instruir diligencias para que se depure la verdad de los hechos, y será inflexible si se demuestra la existencia de los abusos.»

Esto solo fataba á los pobres repatriados. Que les hubiesen distraído las migajas que les daban para volver á España.

Nuestra Sierra Morena lo va invadiendo todo.

Continúan los periódicos dando noticia de los atracos de que son víctimas las personas que tienen la desgracia de pasar por determinados sitios de Madrid, que parecen desmentir el dicho popular de que nunca está más seguro un camino que inmediatamente después de haber ocurrido en el un robo.

Y continúa también «La Correspondencia de España» afirmando que ne hay tales atracos, aunque pudiera haberlos por las siguientes razones:

«El afirmar», —dice,— que Madrid es ahora un presidio suelto, ahuyenta á los forasteros y hace poco honor á la cultura proverbial de la capital de España.

«Ya lo hemos dicho: la crisis obrera y el número considerable de repatriados que existe en Madrid, podía dar lugar á hechos penables, que por fortuna no se realizan.»

¡Pobres obreros y pobres repatriados!

¡No les bastaba á los primeros acudir inútilmente al ayuntamiento en busca de trabajo y á los segundos haber sufrido, no menos inútilmente, mil penalidades por defender á la patria, para volver á la península á esperar sentados el cobro de sus alcances, sino que encima «La Correspondencia de España», y lo que es peor, el mismo gobernador civil de la provincia, les consideran materia dispuesta para el crimen!

¡Ni los yanquis!

Porque éstos, engañados por falsos informes, acusaron al ejército español de sanguinario. Pero no llegaron seguramente ni á sospechar la posibilidad de que dentro de España hubiese quien juzgase á los que acaban de exponer sus vidas por ella capaces de quitar la capa ó el reló á los pacíficos transeuntes.

MAHÓN

Función en el Teatro Principal á beneficio de los Establecimientos Municipales de Beneficencia de esta ciudad celebrada en 7 de Febrero de 1899.

Producto	Pesetas.
Por 18 palcos platea á 3 ptas.	54'00
» 19 id. de 1.ª	5'25 99'75
» 20 id. de 2.ª	3'00 60'00
» 18 id. de 3.ª	2'00 36'00
» 169 butacas	0'85 143'65
» 16 sillas	0'60 9'60
» 623 entradas	0'50 311'50
» 209 medias id.	0'25 52'25
Por el palco del Ayuntamiento	30'50
Un donativo del Sr. Comandante de Marina	10'00
Un id. del Sr. Administrador de Aduanas y empleados	5'00
	812'25

Gastos	Pesetas.
Satisfecho por limpieza	5'00
Id. por el alumbrado deducción hecha del 50 por 100 del precio ordinario	18'36
Id. por afinación del piano	2'50
Producto líquido	786'39

Parte de los atacados y fallecidos de difteria desde las 12 del día de ayer hasta igual hora del de hoy:

Existencia del día de ayer	8
Invasiones	0
Fallecidos	0
Altas por curación	0
Existencia de enfermos	8

Mahón 8 Febrero 1899.

Leemos en «El Siglo Futuro», diario católico el más autorizado:

«Se asegura en Washington que el

presidente Mac-Kinley ha recibido del Vaticano seguridades de que el Papa empleará su influencia entre los filipinos para lograr que éstos reconozcan la soberanía de los Estados Unidos.

«En cambio, y como compensación, espera Su Santidad que se respeten los derechos y privilegios que los tagalos pretenden suprimir obligando á los eclesiásticos á renunciar á ellos antes de poner en libertad á los frailes prisioneros.»

No debemos quejarnos los españoles del Pontífice, que se nos presentaba tan amigo; lo mismo que hace por los yankees lo hubiera hecho á nuestro favor... si se lo hubiésemos pagado bien.

La Iglesia romana tiene muchos gastos, y le conviene la amistad con los ricos. El pobrecito prisionero de Roma necesita millones, muchos millones, para endulzarse las amarguras de su prisión, y para mantener el rango de heredero de Pedro, el opulento pescador de Galilea.

Nuestra riqueza de fé, de intransigencia, de dogmatismo y teología, á lo que se vé vale muy poco. No solo nos abandona la Virgen, de quién fiamos y no corrimos, sino que hasta el padrino de nuestro monarca, se lanza á servir á nuestros enemigos, que no tienen fé, pero tienen oro.

Sería de desear que uno de los guardias municipales se asesorase de donde proceden los miasmas pestilentes que se dejan sentir en el extremo de la bajada de la Cuesta Vieja, pues son bastantes las personas que los han notado sin que puedan dar con el foco á no ser que éste se halle en algún corral de los almacenes contiguos.

Esperamos del Sr. Teniente de Alcalde encargado del distrito procurará á su vez indagar lo que haya sobre este particular, ordenando se limpie de inmundicias la parte que pertenece al público, exigiendo á la vez á los dueños de almacenes colindantes, á que hagan lo propio en los suyos respectivos.

El orfeón «El Progrés» prepara un extraordinario baile de Máscaras para mañana en el local del Recreo, cantándose los siguientes bailables con acompañamiento de música:

- Wals, «La Verbena de San Juan».—de Clavé.
- Schotis, «Clotilde».—de Villalonga.
- Americana, «Tula».—de Clavé.
- Lanceros, «La danza Pírrica».—de Clavé.

En el Consey se ponen en escena en la noche de mañana las zarzuelas LOS BATURROS, LOS APARECIDOS y NIÑA PANCHA, empezando la función á las 8 y media en punto, para poder dar principio lo más temprano posible á un lucido baile de máscaras, que según informes promete ser de los más animados que hasta ahora se han venido celebrando.

El Sr. Subsecretario del Ministerio de la Gobernación notificó en la tarde de ayer por telégrafo al Sr. Delegado interino, que acababa de dirigirle por correo un paquete de Memorias sobre la enfermedad diftérica, escritas por los médicos de la Corte Sres. Mendoza y Bumbin, delegados que fueron en París cuando se reunió

en dicha capital el Congreso médico para tratar de la enfermedad diftérica y medios de atajarla.

Según tenemos entendido dichas Memorias se remiten para ser repartidas entre todos los facultivos de esta isla.

Con motivo de celebrarse anoche la función de Beneficencia se suspendió la reunión ciclista que debía tener lugar para tratar de la cabalgata del próximo lunes, la que se efectuará á las nueve de esta noche y quedan invitados á ella todos los ciclistas, pertenezcan ó nó á la Sociedad «Sport Ciclista de Mahón».

Sirva de aviso á los aficionados.

Mañana en el Principal tendrá lugar el beneficio del galán joven don Eduardo Gimenez con la graciosa comedia EL SOMBRERO DE COPA y el interesante diálogo TAMBIEN LA GENTE DEL PUEBLO...

Se dedica á las sociedades recreativas.

El semanario de sport «Palma Ciclista» correspondiente al día 2 del actual, ostenta en lugar preferente la fototipia de su corresponsal en esta plaza, nuestro particular amigo don Sebastián Femenias Vellory, una de las figuras más salientes del ciclismo mahonés. Además contiene escritos dedicados á ensalzar el sport cíclico, como son:

- 1.º El Rey de los Sports: por E. Sellín.
- 2.º Perfiles de la Historia del Ciclismo en Mallorca: por Pedal y Manubrio.
- 3.º Del Extranjero.
- 4.º Maestranza de Ciclistas.
- 5.º Carnet.
- 6.º Anuncios.

Revista de espectáculos

Teatro Principal

De función de gala podemos calificar la celebrada anoche en este Teatro á beneficio de los Establecimientos Municipales de Beneficencia. No quedó una localidad vacía, ofreciendo el salón animadísimo aspecto, como queriendo espresar su satisfacción por el resultado obtenido á favor de los pobres asilados.

La compañía dirigida por el señor Nuñez, dió una interpretación esmerada á la linda comedia de D. Miguel Echegaray, titulada «Inocencia» distinguiéndose particularmente en los dos primeros actos que mantuvieron la atención del público en constante interés significado á cada momento por sus muestras de aprobación.

La brillante banda del Regional amenizó los entreactos con selectas tocatas habilmente dirigidas por su digno profesor D. León Perez las que le valieron calurosos aplausos.

La compañía del Consey encargada del fin de fiesta supo lucirse con la bonita zarzuela, titulada «La caza del oso» teniendo que repetir algunos numeros en los cuales se distinguió como siempre la señorita Castillo y los señores Casas, Valor, Aragónés y Monda.

En resumen, la velada resultó deliciosa y llenó el benéfico objeto á que estaba destinada.

Subasta voluntaria

El domingo 19 del corriente á las

11 de la mañana, se procederá en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, á la venta en pública subasta del predio San Juan, del término de Mercadal, con sus ganados de dotación y extradotación, en el estado en que se halla, bajo el tipo de 37.500 ptas.—Mahón 6 de Febrero de 1899.

Para vender

Lo está la casa n.º 31 de la calle de San Juan, consistente en el primer piso con escalera para su entrada.

Para informes, en la misma casa.

TEATRO

Gran Función

Para mañana jueves 9 de Febrero de 1899.

Beneficio del galán joven, don Eduardo Gimenez.

Dedicada á las Sociedades recreativas de esta Ciudad en particular y al público en general.

Programa

1.º Sinfonia por el quinteto Villalonga.

2.º La graciosa y aplaudida comedia en tres actos del ingenioso autor D. Vital Aza, titulada:

EL SOMBRERO DE COPA

3.º El interesante diálogo en prosa, titulado:

TAMBIEN LA GENTE DEL PUEBLO...

A las 8 y media en punto.

La Aurora Boreal

Gran Baile de Máscaras

en el Teatro Principal

Para el día 11 de Febrero de 1899 empezando á las 9 de la noche.

En la conserjería de dicho teatro queda abierta la suscripción para el sorteo general de palcos. A toda persona que se suscriba se le entregará en el acto una entrada personal.

El sorteo se verificará el día 11 á las 1 de la tarde en el citado teatro.

A todos los señores suscriptores que no les toque palco se les entregará otra entrada con lo cual quedarán reintegrados del valor de la suscripción.

Precio de suscripción, Ptas. 1'00. Entrada personal 0'50.

Las señoras tendrán entrada gratis.

La comisión se reserva 8 palcos de platea y el derecho de no admitir á las personas que no sean de su agrado.

¡A divertirse que el carnaval toca á su fin!

La Comisión.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 8, 10,45 m.

El general Ottis telegrafía que la artillería que tienen los tagalos es manejada por españoles obligados á ello por los indígenas.

Ha sido puesto á flote el vapor «Ballesteros» que naufragó cerca de Cherburgo.

Madrid 8, 10'50 m.

Aguinaldo ha publicado una proclama declarando la guerra á los americanos, y suspeniendo á la vez las garantías en Filipinas.

Hoy se firmará el decreto de convocatoria de las Cortes.

Telegrama de «La Marítima»

Palma 8, 7 m.

Fondeado «Ciudad de Mahón» sin novedad las seis.—Cabot.

Espectáculos

Casino El Consey

Pentúltima función de abono para el jueves 9 Febrero 1899. Se pondrán en escena por primera vez en esta temporada, las zarzuelas en un acto.

LOS BATURROS
LOS APARECIDOS
NIÑA PANCHA

Esta última se repite á petición del público; después de terminada se dará principio á un baile de máscaras para lo cual la función empezará á las 8 y media en punto.

La Junta.

Glosat

Esta noche habrá BAILE DE MÁSCARAS en San Luis, en casa del Mahónés, calle Mayor n.º 12.

En la propia casa habrá GLOSAT el sábado también por la noche y por la tarde y noche del domingo.

El domingo, por la noche habrá GLOSAT en Villa Carlos en casa de Pepe Pistola, calle de la Iglesia.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 7

Para Palma, v. correo Ciudad de

Mahón» cap. D. B. Cabot, con 20 tripulantes, efectos y ballja.

SECCIÓN OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

Arbitrios

El día veinte y cinco del actual á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio municipal sobre el ganado que se degüelle en el Matadero público durante el año económico de 1899 á 1900 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de siete mil quinientas pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cuatrocientas pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello doceno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 4 de Febrero de 1899.—El Alcalde-Presidente, J. Biale y Coll.

MODELO DE PROPOSICIÓN.

D..... vecino de..... según cédula personal n.º..... que acompaña, enterado del anuncio y

pliego de condiciones para la subasta del arriendo del arbitrio sobre el ganado que se degüelle en el Matadero público durante el año económico de 1899 á 1900, ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquéllas por la cantidad de..... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

1899

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 9 Jueves

Santa Apolonia vg. y mr. y San Nicéforo mr.

Sale el sol á las 6:41.—Pónese á las 5:5.

Luna: Sale 5:20 M.—Pónese 2:56 T.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Din., Pap.
Industrial Mahonesa 00:00 85:00
Banco de Mahón 34:00 37:00
Eléctrica Mahonesa 00:00 40:00
Soc. gen. Alumbrado 101:00 103:50
Marítima 70:00 80:00
Maquinista Naval 98:00 100:00
Oblig. municipales 65:00 73:00

SECCION LITERARIA

TODO SE VA

El ave errante que cruza el aire y á nuestra casa viene á anidar, cuando el granizo cubre las tejas rauda se vá.

Las hojas secas que de los árboles arranca el soplo del vendaval, en espirales atropellados,

Como las ayes, como las hojas, los juramentos, la fé, la edad, las esperanzas, los desengaños, raudos se van.

Apenas queda de lo que ha sido, una memoria débil, fugaz, ¡que en este mundo de vanidades todo se vá!

NOMEN:

MORALEJAS

Un concejal que fué de comisión volvió con una mancha en el calzón, y aunque el hombre quitársela ha intentado,

aquella mancha está en el mismo estado. Por eso con razón las gentes gritan: «Cierta clase de manchas no se quitan.»

Era el pobre Liborio.

amigo de servicio obligatorio; mas, robando, Liborio enriqueció, cayó un hijo soldado y lo libró.

Esto á mí no me extraña, porque hay muchos Liborios en España.

VICENTE RUBIO.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25
IMPRENTA: Cañé de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

FOTOGRAFIA DE FEMENIAS

4---MIRANDA---4

A todo el que se retrate en traje de baile ó de máscara, aunque encargue solamente una copia, ésta se la hará con colores, al mismo precio de las ordinarias.

Las fotografías mates, última novedad, (papel especial) á los mismos precios.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás don señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que se ven, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, garrro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.